

DIVERSAS NOTAS POLITICAS

Una conferencia de Marcelino Domingo en el Ateneo de Madrid - Vuelve a hablar Romanones - Don Melquiades Alvarez no acudió a Palacio - Firma de algunos departamentos ministeriales - La Diputación de Barcelona usará el catalán para el despacho oficial - El restablecimiento de las Cortes anteriores a la dictadura - Otras notas políticas

El subdirector de Obras públicas regresa de visitar las regiones perjudicadas por el temporal y dice que los daños son importantísimos

HABLANDO CON EL MINISTRO DE MARINA

Madrid.—Cuando recibió a los informadores el ministro de Marina, les dijo que habrían leído en la firma la concesión de la Gran Cruz del Mérito Naval a favor del director de la Escuela Naval de San Fernando, don León Herrera.

—Se trata—añadió—de una persona que es conocida mundialmente por sus trabajos técnicos.

Refirióse después a la reorganización del Cuerpo de Intendencia de la Armada, que permite realizar economías de importancia.

Comentaba después el ministro, respecto a las economías, que gracias a las reducciones hechas, se tenía que apuntar un ahorro de trece millones.

—Con estas reducciones—terminó diciendo—y otras que se llevarán a cabo, quedo en la mejor situación para que el día que tenga necesidad de pedir algún crédito se me conceda.

EL MINISTRO DE JUSTICIA IRA A RONDA

Recibió a los periodistas el subsecretario del ministerio de Justicia, diciéndoles que había recibido un telegrama del ministro en el que le participaba que mañana piensa trasladarse a Ronda con objeto de asistir a una boda que tiene que apadrinar.

El Presidente despacha con el Rey, y a la salida habla de la firma de Ejército, en la que destaca el nombramiento del general Saro para la Capitanía de la séptima región

A despachar con el Monarca acudieron a Palacio el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Al salir de la cámara regia dijo el general Berenguer a los informadores que había una extensa firma de Ejército, entre la que destacaba como más importante el nombramiento del general Saro para el cargo de capitán general de Valladolid.

También figura en la firma el nombramiento del general Sousa para segundo jefe de la Dirección General de Marruecos y Colonias.

El de Marina afirmó también que su firma era extensa y que había asuntos de importancia, como era la reforma de algunos servicios de la Marina de guerra.

Habló después de los exámenes del Infante don Juan, diciendo que el ejercicio primero le había hecho ya, y que resultó brillantísimo, pues el Infante está bien preparado.

EN LA PRESIDENCIA

El general Berenguer recibió esta tarde a los comisionados sevillanos, que fueron a despedirse, pues por la noche emprendieron el regreso a la capital andaluza.

Después conferenció con el general Cavallanti y despachó con el subsecretario de la Presidencia, marchando a las nueve y media a la embajada de los Estados Unidos, donde se celebrará mañana un banquete en honor del Monarca, seguido de un baile de gala.

Es facilitada firma de la Presidencia y otros ministerios, que afecta en su mayor parte a combinación de personal

FIRMA REGIA

Presidencia.—Declarando mal plantada la competencia entre el gobernador de Madrid y el Tribunal Industrial.

PARA ASISTIR A UNA ASAMBLEA

Para la representación de España en la tercera Asamblea Internacional de unificación del Derecho Penal, se ha votado un crédito de cuatro mil pesetas para el desplazamiento de las personas que sean enviadas a Bruselas a tal objeto.

Dicha Asamblea se celebrará el día 26 y durará hasta el día 30.

LAS VACACIONES DE LAS AUDIENCIAS

El ministro de Gracia y Justicia ha firmado una Real orden derogando la del 27 de Junio de 1927, referente a la regularización de las vacaciones en el Supremo y en las Audiencias.

LOS DAÑOS CAUSADOS POR LOS TEMPORALES

Al regresar a Madrid el subdirector de Obras Públicas, después de su visita de inspección a Andalucía, manifestó que los daños causados, especialmente en Cádiz y Sevilla, en donde en los servicios públicos se pueden calcular los daños en sesenta mil pesetas.

—Pero donde verdaderamente ha causado destrozos el temporal fué en el campo, en donde las pérdidas ascienden por lo menos a millón y medio de pesetas.

—Para dar idea de los daños—dijo dicho funcionario—traigo varias fotografías muy interesantes.

EN GOBERNACION

El ministro de la Gobernación ha recibido a la comisión de la Diputación sevillana, que está en Madrid gestionando la cuestión del arrendamiento de Consumos y la recaudación de las contribuciones, en lo que según la ley se les concede a las Diputaciones el derecho de tanteo.

Después recibió a los gobernadores de Guipúzcoa y Gerona, y más tarde al exgobernador civil don Martín Alvarez, que lo fué durante el período de la Dictadura.

A última hora de la mañana entraba en el despacho del ministro el nuevo gobernador de Madrid, don José María Garay, conde del Valle de Suchil.

Recibió a los periodistas antes de abandonar el departamento por la mañana, y les habló del alcance de las disposiciones sobre los periódicos de los lunes, manifestando que este asunto se resolverá muy prontamente.

EN FOMENTO

En el Ministerio estuvo una representación de los asambleístas de Transportes, que le entregaron las conclusiones de la Asamblea.

Después dicha comisión visitó al director general de Obras públicas.

Este recibió después a una comisión del Consejo de la Compañía de Ferrocarriles M. Z. A.

nador de Jaén y la Audiencia territorial de Granada.

Idem a favor de la Administración en la entablada entre la Audiencia de Lérida y el juez de Cervera.

Idem a favor de la Administración judicial la competencia entre el juez de Azcoitia y la Audiencia territorial de Pamplona.

Nombrando vocal de la Junta Calificadora de destinos civiles a don Antonio López García.

Ejército.—Ascendiendo a general de brigada al coronel de Caballería don Francisco Pignatelli.

Nombrando capitán general de la séptima región al teniente general señor Saro.

Nombrando segundo jefe de la Dirección general de Marruecos, al general Sousa.

La firma es muy extensa y señala condecoraciones, destinos de carabine-

Ante la anunciada visita de don Melquiades Alvarez a Palacio, se promovió un gran revuelo, pero el jefe reformista no acudió como se esperaba, haciéndolo después del novenario de la muerte de su esposa

ESPERANDO A DON MELQUIADES ALVAREZ

Desde muy temprano se habían apostado en las inmediaciones de Palacio multitud de personas, periodistas y amigos de don Melquiades, que esperaban la llegada de éste al regio Alcázar.

Como pasase la mañana sin que don Melquiades apareciese, muchas personas se fueron retirando.

Los periodistas, en vista de que habían dado las doce y media y el jefe del partido Reformista no llegaba a Palacio, se decidieron a ir a su casa para inquirir los motivos de su retraso.

NO FUE LLAMADO EN AUDIENCIA

No hablaron los informadores

El conde de Romanones desmiente que vaya a ir a Palacio como expresidente del Senado y vuelve a referirse a la urgencia de abrir el Parlamento

El conde de Romanones ha hecho nuevas manifestaciones a los periodistas, diciendo que su tan comentada entrevista con don Melquiades Alvarez, no tuvo carácter político alguno, pues fué sencillamente para testimoniarse su pésame por la muerte de su esposa, ya que al ocurrir aquella desgracia él tenía gravemente enfermo a un hijo y no pudo sumarse a las incontables manifestaciones de pésame que ha recibido el jefe reformista.

No es cierto, añadió después, que la próxima semana vaya a ir a Palacio y mucho menos en calidad de expresidente del Senado.

Hablando de las fórmulas que se citan para el restablecimiento de las Cortes, dijo que él no propugna ninguna, aunque todas le parecen interesantes, ya que cree que el único objeto es el de resolver este

problema en el más breve plazo posible.

La solución dada por el duque de Baena, no es tan mala como se cree, ya que las bajas de senadores, por derecho propio, podría cubrir las el Gobierno automáticamente y las de electivos no llegarán a treinta, lo mismo que sucede con los diputados, para lo cual unas elecciones parciales serían la solución más rápida y además el mejor exponente de la opinión nacional en cuanto al sufragio.

Hay también el recurso de convocar elecciones generales con el viejo Censo, pues no cree que entre aquél y el que se trata de confeccionar haya gran diferencia.

Todo antes que esperar un año para que haya convocatoria de Cortes, pues estima que éste es por ahora el más grave problema nacional.

Regulando las jubilaciones por edad en los cargos civiles de la Armada.

Concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval a un contralmirante de la escuadra danesa.

Concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval al director de la Escuela de San Fernando, don León Herrera.

con don Melquiades Alvarez, pero una persona de la casa les manifestó que aquél no había sido llamado en audiencia a Palacio, y que su visita para dar las gracias al Rey por el pésame enviado ante el fallecimiento de su esposa, lo efectuaría después que se cumpliera el novenario, que por cierto acabó hoy, esperándose por tanto que la visita sea de un momento a otro.

Caja de Ahorros del Banco Asturiano

Procura economizar para ahorrar tiempo, y se será más fácil economizar para ahorrar el dinero.

no es válido más que por cinco años, y estamos en 1930. En el mismo caso estaban las demás Corporaciones, pero por lo visto no importó.

Ahora se admite la viabilidad de las Cortes citadas para que se aprueben los presupuestos, cosa necesaria, pero al fin y al cabo arriesgada ante el problema de las responsabilidades.

El diario liberal pide, pues, que, en efecto, se repongan las Cortes con un sólo fin: que sean éstas las que convoquen las Constituyentes y éstas las que determinen las responsabilidades y el régimen que conviene a España.

“EL SOL” ES CONTRARIO AL RESTABLECIMIENTO

Después de aludir a la opinión favorable del conde de Romanones sobre la citada fórmula, dice “El Sol”:

“Para nosotros, resucitar las Cortes de 1923 sería suplantar la voluntad popular nuevamente. Serían tan ilegales como un Parlamento nombrado de Real orden; tan falsas como si las ac-

tas hubiesen sido obtenidas por los procedimientos más reprochables. Con ellas no se podría decir que entráramos en la normalidad, ni que las leyes aprobadas por ellas lo habían sido por la voluntad nacional “Sin Cortes—dice El Imparcial—, tanto da unos Presupuestos firmados por Calvo Sotelo como autorizados por la firma de Argüelles.” Pero con esas Cortes los Presupuestos no habrían ganado un adarme de legalidad. Las Cortes de 1923 han agotado el plazo en el cual la Constitución supone que ha variado la opinión y es necesario elegir representantes de la nueva opinión. Eso, en circunstancias normales. ¿Cómo no ha de haber variado profundamente en los años de la Dictadura? Las Cortes primeras han de responder a este nuevo estado de opinión, y cuanto se haga por dilatar las elecciones será una suplantación, un subterfugio para evitar se exprese y concrete la verdadera voluntad nacional.

El exdiputado Marcelino Domingo da su anunciada conferencia acerca del republicanismo y combate a los reformistas

EN EL ATENEO DE MADRID

Madrid.—En el Ateneo dió hoy su anunciada conferencia política el conocido ex-diputado a Cortes Marcelino Domingo, que disertó sobre el tema “Orientaciones y responsabilidades del republicanismo”.

El salón estaba abarrotado de público y la expectación era enorme.

El orador, examina la actuación de la política bajo el régimen monárquico y dice que no se han podido resolver los problemas nacionales planteados. El problema sindicalista, fué afrontado de un modo completamente equivocado y sólo se le oprimió la razón de las represiones policíacas. El problema del regionalismo catalán, fué juzgado de un modo frívolo, sin tener en cuenta que era el sentimiento de un pueblo consciente y la única medida adoptada fué el cambio de autoridades con unas consecuencias lamentables.

Afirma que el advenimiento de la Dictadura sólo tuvo por causa el diluir las responsabilidades del desastre africano, y añade que siete años después, otro Gobierno intenta aparentar que se van a afrontar las responsabilidades políticas, cuando ante el presente estado de cosas sólo vamos a la Dictadura, o al caciquismo.

Aplauda a Miguel Mauri y a Alcalá Zamora, que llegan al republicanismo por imperativo de conciencia, así como al regionalismo vasco, que siendo su origen de derechas, ahora se orienta hacia la República.

Estudia la figura política de Indalecio Prieto y tiene para este hombre público grandes elogios. No se puede decir lo mismo del regionalismo catalán, que se ha equivocado del todo por ir a remolque de Cambó y defender por lo tanto a la plutocracia. Cambó se presta a ser instrumento de la Monarquía, aun cuando traicionó los sentimientos de la política regionalista.

Dice después que los republicanos se aprestan a un pacto de solidaridad total, esperando que al mis-

mo concurran también los socialistas, con un fin único: la implantación de la República.

Trata después de una figura que actuó con acierto durante la Dictadura, y ahora ha sufrido un error decisivo, lo mismo que otros “constitucionalistas”, por no querer expresar de una vez su preferencia republicana. El ensayo constitucional está descartado ante el fracaso que supone la experiencia reformista. La Monarquía española no puede llegar a democratizarse como ellos pregonan.

En cuanto al restablecimiento de las Cortes, dice que cómo es posible que un Parlamento que fué disuelto para que no tratase de las responsabilidades vaya a ser ahora el que las exija, cuando éstas han aumentado tanto en la vida política española.

Hay que tener en cuenta—afirma—que hay una enorme España rural que vota con el caciquismo, y es preciso oponer a ella la España viva, que trabaja y siente, pensando de modo tan distinto.

Declara que no pueden pactar con los constitucionalistas porque el único problema es el de Monarquía o República, y nosotros—dice—sólo deseamos que esta última llegue lo antes posible. No venimos a establecer un nuevo Estado, sino una nueva sociedad donde la ley y la justicia sean las únicas garantías de la democracia.

La República—termina diciendo—sólo depende del apoyo que nos preste la opinión española, bien entendido que si en los años anteriores al 23, el país no estaba preparado para cambio tan importante, hoy lo está más de lo que parece.

Por último afirma que hay que exigir responsabilidades completas, entre ellas, la concreta del pueblo ante la Historia, y recomienda a todos que lo importante es que cada uno ocupe su puesto, pues nadie puede impedir las evoluciones cuando éstas son definitivas.

Al final fué el orador ovacionadísimo.

La bandera y el dialecto catalán

Barcelona.—La Diputación se reunió hoy, acordando emplear para el despacho de toda su documentación, excepto los libros de registro y comunicaciones al Gobierno, la lengua catalana.

Después se redactó un telegrama di-

rigido al Jefe del Gobierno agradeciéndole la promulgación del decreto que deroga el de la Dictadura.

El conde de Güell tiene el propósito de izar la bandera catalana el domingo en el balcón central del Palacio Nacional de la Exposición.

LO QUE DICE “EL LIBERAL”

Madrid.—La Prensa de Madrid se ocupa en su mayoría de la fórmula del duque de Baena, resucitada de nuevo, y que según se afirma cuenta con la simpatía de algunos de nuestros más conspicuos políticos, aparte de otros significados elementos.

“El Liberal” recuerda su proposi-

ción restauradora recomendando al Gobierno de Berenguer que repusiera los Ayuntamientos y Diputaciones y el Parlamento disueltos por la Dictadura.

Se ha cumplido la primera parte, aunque no en las condiciones pedidas ni mucho menos, no atreviéndose el Gobierno con lo de las Cortes porque según los juristas el Parlamento del 23

VARIAS NOTICIAS DE AVIACION

El teniente Haya y el capitán Rodríguez intentan de nuevo batir el record de duración en vuelo, en circuito cerrado, teniendo que aterrizar en Tablada después de catorce horas y media en el aire, a causa de la tormenta

Un aparato trimotor de la "Classa" sale para Canarias - El entierro del piloto colombiano - Dos accidentes, uno de ellos grave

DETALLES DE UN ACCIDENTE

Madrid.—Los oficiales que tripulaban el globo cautivo contra cuyas amarras tropezó el aparato tripulado por el teniente colombiano señor Rodríguez Duarte, han dado detalles de cómo ocurrió el suceso.

Son dichos aviadores el capitán Freire, del Arma de Artillería, y Sáiz de Diego, de Caballería.

El encuentro con el globo los pilló de improviso, haciendo al globo descender 150 metros, oscilando de tal manera, que les hizo prever una catástrofe.

Vieron cómo el teniente Rodríguez Duarte se arrojaba al espacio y creían que si hubiese conservado la serenidad, el aparato que tripulaba el colombiano hubiese po-

Círculos de Aviación, que dos militares se proponían realizar un vuelo alrededor de España.

Son el comandante Ferreiro y el teniente Villedo, que saldrán de León para hacer el recorrido indicado en 21 horas, batiendo, por tanto, un record.

El recorrido será Barcelona, Cartagena, Lérida, Cádiz, Huelva, Zamora, Coruña y Gijón, regresando de aquí a su base.

INTENTANDO UN "RECORD"

Sevilla.—A las seis de la mañana se elevaron en la base de Tablada, en un avión de gran "raid", los pilotos teniente Haya y capitán Rodríguez, para intentar por segunda vez el batir el "record" de duración en vuelo, en circuito cerrado, sobre Sevilla, Osuna y Almodóvar del Río.

Como la reserva de los aviadores

"Jesús del Gran Poder", sino que dotado para obtener mayor velocidad, lleva tres mil trescientos litros de gasolina, trescientos de aceite y quinientos de agua, sin estación de radio.

Los aviadores van provistos de dos tortillas, termos con café con leche, agua mineral, una botella de coñac, plátanos y otros artículos alimenticios.

En Osuna y Almodóvar, hay sargentos de aviación para controlar con los alcaldes el paso del aparato.

VUELAN SIN NOVEDAD

A las doce del día el avión había dado varias vueltas al circuito, volando sobre Sevilla y alcanzando una velocidad de 190 kilómetros por hora.

TIENEN QUE ATERRIZAR

A las ocho y media de la noche tuvieron que aterrizar los aviadores Haya y Rodríguez, a causa de la enorme tormenta que descargó sobre Sevilla.

El aterrizaje se hizo sin novedad, si bien se advirtió por los mecánicos, después de aterrizar, que la bomba de agua funcionaba con alguna irregularidad.

Los pilotos, que se muestran disgustados por su mala suerte y que hasta ahora llevaban un vuelo admirable, se proponen reanudarlo apenas amaine el temporal.

UN CABO, HERIDO

Valdepeñas.—Cerca de Moral de Calatrava aterrizó un aparato de aviación, tripulado por un sargento y un cabo, capotando el avión al tomar tierra y resultando herido gravemente el cabo.

LA FIESTA DE LOS TOROS

Los toreros "cañís" Cagancho y Gitanillo de Triana dieron ayer una gran tarde en Barcelona

EN BARCELONA

Barcelona.—Se lidiaron toros de Rincón, para Cagancho y Gitanillo de Triana, mano a mano. La entrada es magnífica.

Primero.—Cagancho veroniquea superiormente, levantando la primera ovación de la tarde, que se repite al quitar los dos maestros.

El gitano hace una faena adornada, pidiendo el público que no mate, lo que hace de media estocada buena.

Segundo.—Se protesta por chico. Gitanillo torea suavemente entre los aplausos del público.

Hace una faena valiente y audaz media estocada, teniendo que descabellar. (Ovación.)

Tercero.—Cagancho arma un verdadero alboroto toreando con el capote, y hay ovación, que se reproduce al primer quite y luego se extiende al hacer el suyo Gitanillo de Triana.

El público hace salir a los medios a los dos gitanos.

Cagancho pone un gran par al quiebro, y la faena de muleta es inenarrable, pues consta de pases de todas marcas, entre el entusiasmo del respetable. Entra a matar tres veces superiormente y por fin acaba de una estocada entera. (Ovación y petición de oreja.)

Cuarto.—Gitanillo es ovacionado al lancear, y el tercio de quites vuelve a ser extraordinario.

Gitanillo, con la muleta, torea con la izquierda, dando naturales y pases de pecho que son coreados. Un pinchazo superior y un golleteo que deslucen la gran faena.

Quinto.—Bien torreado con el capote,

Cagancho hace una faena adornada, para dos pinchazos y una entera.

Sexto.—Gitanillo de Triana vuelve a entusiasmar al público alternando en quites con su primo y en la faena de muleta, acabando con una estocada en todo lo alto, por lo que corta la oreja.

Los dos toreros tienen que saludar desde los medios y son sacados en honores de la plaza.

Los temporales

Otra vez diluvia en Madrid

Madrid.—A las diez de la noche ha caído otro aguacero enorme sobre esta población, y en las primeras horas de la madrugada continúa la lluvia con igual fuerza.

EN AVILA

Avila.—En Cebrosos ha caído hoy una gran tormenta, inundándose varias casas y quedando destruidas las cosechas.

Los ríos arrastran muchas cabezas de ganado y entre los labradores el sentimiento es general.

Asamblea de médicos forenses

Se toman acuerdos de importancia

Madrid.—A las once y media de la mañana se celebró la asamblea de médicos forenses, presidiendo la sesión el doctor Villanova.

Se discutieron cuestiones científicas, y a las dos se celebró un banquete en honor de los asambleístas.

Por la tarde se volvieron a reunir, presidiendo el doctor Ruiz, de Zaragoza.

Se tomaron acuerdos respecto al sueldo mínimo, aranceles y que se establezca en Madrid una cátedra para forenses.

Lo de todos los días

Resultado herido un soldado

Madrid.—En Carabanchel Bajo se cruzaron un tranvía y un camión militar, chocando violentamente.

Resultado herido el soldado de Intendencia Amaro Sánchez.

EN BUSCA DE LOS DOS MILLONES

Serrán se entera de lo ocurrido y dice que él no ha estafado a nadie, disponiéndose a regresar a España para poner las cosas en claro

Madrid.—El hermano de don José Serrán, ex-consejal de Madrid y ex-gobernador civil, del que se viene diciendo estos días que desapareció con dos millones de pesetas que se le habían entregado para negociar determi-

En el telegrama que envía a Francisco Rodríguez, dice que regresa inmediatamente a Madrid para justificar su actitud y aclarar los hechos.

Al alcalde le dice que ha ido a Polonia a asuntos de importancia, relacionados con sus negocios.

Los periodistas se entrevistaron con el Comisario de Policía, que dijo no tenía ninguna noticia por su parte de dichos telegramas.

Agregó que don Carlos Serrán le había llamado varias veces intentando hablar con él.

le para su tranquilidad y que regresa inmediatamente.

Agrega que ha telegrafado también a Francisco Rodríguez, presidente de la Asociación de la Prensa, y al alcalde de Madrid.

En el telegrama que envía a Francisco Rodríguez, dice que regresa inmediatamente a Madrid para justificar su actitud y aclarar los hechos.

Al alcalde le dice que ha ido a Polonia a asuntos de importancia, relacionados con sus negocios.

Los periodistas se entrevistaron con el Comisario de Policía, que dijo no tenía ninguna noticia por su parte de dichos telegramas.

Agregó que don Carlos Serrán le había llamado varias veces intentando hablar con él.

PRINCIPADO - Gran Teatro Cinema - (S. A. G. R.)

A las 7 1/2 (moda)

A las 10 1/2 (popular)

La finísima comedia dramática de la «Metro Golwynd Mayer»

LA CHICA DE LA SUERTE

con el siguiente reparto: NORMA SHEARER - LOWELL SHERMAN JOHN MACK BROWN y GWEN LEE

Butaca de patio y entresuelo: 0,60

Mañana: ANNY ONDRA en el ESTRENO

LA MUCHACHA DE LONDRES

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Chocan un barco petrolero y un vapor de pasajeros americano, hundiéndose el primero y pereciendo cincuenta y ocho personas

Por el presidente del Departamento de Higiene de Buenos Aires ha sido denunciado el doctor Asuero - La política rumana y los amores del Rey

EN HONOR DE MIR

Madrid.—En el Círculo de Bellas Artes se ha celebrado el anunciado banquete en honor del pintor catalán Joaquín Mir, por haberle sido concedida la Medalla de Honor en la Exposición Nacional de Bellas Artes.

Asistieron todas las personalidades del mundo artístico, recibiendo se incontables adhesiones, entre ellas, las del ministro de Instrucción y director de Bellas Artes.

Hablaron varios de los asistentes y al final el homenajeado dió las gracias.

CONTRA ASUERO

Buenos Aires.—A raíz de una denuncia presentada por un paciente, al que ha venido tratando sin resultado el doctor Asuero, el presidente

Vd. verá más de una vez

APLAUSO

del Departamento Nacional de Higiene ha cursado a su vez otra denuncia contra el médico español, por ejercicio ilegal de la medicina en la República argentina.

Después de ser presentada la denuncia se quiso retirarla, pero el juez dijo que esto no era posible, pues ya no era de su jurisdicción al haber pasado al fiscal.

Se hacen diversos comentarios de lo sucedido.

VARIOS ESTRENOS

Madrid.—En el teatro Alcázar se estrenó otra versión de la famosa obra de Bataille, "La mujer desnuda", cuya trama, de un romanticismo trasnochador, solo sirvió para un nuevo triunfo personal de la gran actriz María Montoya.

En el teatro de la Comedia se estrenó el sainete de Carraño y Sevilla, titulado "Lo mejor de Madrid".

La obra fué aplaudida.

UN BANQUETE

París.—En la Embajada española se ha celebrado el banquete ofrecido por el ministro de Economía, señor Wais, asistiendo al acto el Presidente de la República, jefe del Gobierno y numerosas personalidades.

Después del banquete se celebró

una fiesta española, en la que actuaron diversos artistas.

UNA TRAGEDIA EN EL MAR

Boston.—El vapor petrolero "Pythis", chocó con el vapor de pasajeros americano "Fairfax", hundiéndose el primero.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Los chorros de petróleo alcanzaron a varios pasajeros del "Fairfax", que ardiendo en llamas se arrojaba al mar.

Varias detenciones La falsificación de monedas de plata

Madrid.—La Policía, que sigue realizando pesquisas sobre la falsificación de monedas de plata españolas, ha detenido a Antonio Orive y ayer a Abdón Villa.

Abdón dijo que él no pensaba circular las monedas, sino que estaba realizando experiencias.

Antonio dijo que las monedas cambiadas las había llevado a casa de Abdón.

El triunfo rotundo del cine sonoro APLAUSO

En el domicilio de éste se practicaron nuevos registros, que dieron por resultado el hallazgo de varios útiles para la falsificación de monedas de una y de cinco pesetas.

Movimiento de Bolsa

Las cotizaciones de ayer

Madrid.—En Bolsa se han cotizado los cambios con alza de las divisas extranjeras, que se compraron:

Francos, a 32,95. Libras, a 40,70. Dólares, a 8,38.

Del crimen de la calle la Montera

El agresor y el médico han sido procesados

Madrid.—El Juzgado del Centro ha continuado hoy los interrogatorios por el suceso ocurrido en una pastelería de la calle de la Montera, en el que perdió la vida don Pedro de Juana.

Como consecuencia el juez ha dictado auto de procesamiento contra el agresor, Gonzalo Ramírez, y contra el médico don Elías Gimeno.

Teatro Campoamor Teléfono 3666 Hoy - A las 7 y 1/4 y a las 10 y 1/2 Programa sonoro monstro LA MUJER DE MOSCU

Teatro Jovellanos KARL DAME y GEORGE K. ARTHUR en Una aventura en China

APLAUSO a perfección hablada, cantada y bailada

LA LINEA CON CANARIAS Madrid.—A las doce y cuarto de la mañana ha salido en dirección a Canarias un avión trimotor de marca Ford, que se propone estudiar el mejor camino aéreo entre Madrid y nuestra provincia isleña.

ACCIDENTE DE AVIACION Madrid.—En el campo de Aviación de Getafe realizaban pruebas de práctica varios alumnos.

LA VUELTA A ESPAÑA EN AVION Madrid.—Ayer se decía en los

LOS AMUEBLADOS realizados por la CASA VIENA son siempre un acierto y demuestran la alta calidad de sus artículos.

CASA VIENA MUEBLES Y PIANOS OVIEDO

CRONICAS JUDICIALES

Los portugueses que comieron las patatas e incendiaron la cabaña

POR ROBO

José Montequín, se hallaba establecido con carbonería en Gijón. En el almacén tenía además cebada de la destinada a las caballerías de transporte.

De ambas cosas, venía notando falta, por lo que creó una guardia.

En la madrugada del 15 de Marzo del 29, el muchacho vigilante vió que un sujeto saltaba por una cuadría, pasando al solar-carbonería. Dió entonces cuenta a su amo, y éste pudo ver cómo Evaristo Alvarez García, que ya había llevado una remesa de cebada y carbón, volvía con un carretillo a recoger

a la Braña de Leituro, guareciéndose en una cabaña.

Era la noche del 19 de Diciembre. Durante ella se les abrió el apetito y fueron a "rebuscar" por uno y otro lado a fin de llenar su estómago, o, al menos, calmarlo. En una cabaña, encontraron patatas: una hoguera y a asarlas; comida frugal que les satisfizo. De madrugada, se iban, creyendo haber apagado el fuego; pero se conoce que no lo hicieron escrupulosamente y que el viento avivó los rescoldos, al punto de ser víctima de las llamas la cabaña de Estanislao Villanueva.

Ni éste ni los demás que se estimaban perjudicados conocen a los procesados. Aparte la quema de la cabaña, las patatas que a los portugueses sirvieron de cena, se estimaban en muy poca cosa.

Sólo sabían de los portugueses por lo que se decía en San Antolín de Ibias de haber pasado por allí.

Calificaba el fiscal el hecho de incendio y robo, pidiendo para cada uno de los que ocupaban el banquillo seis meses por el primer delito y nueve por el segundo.

El letrado señor Bertrand, que les defendía, consideró lo ocurrido como una fatalidad respecto al incendio; en cuanto a lo de aprovecharse de las patatas, todo se reducía a una simple falta, ya purgada con el tiempo que llevan en prisión preventiva.

SEÑALAMIENTOS PARA HOY

Sección primera

Oviedo.—Contra José Rodríguez Paz, por estafa. Abogado, señor Fernández Hévía; procurador, señor Caball.

Belmonte.—Contra Juan Antonio Linares Callahorra, por homicidio por imprudencia. Abogado, señor Muñoz de Diego; procuradores, señores Casariego y Tamés.

Sección segunda

Gijón.—Contra José Emilio Alvarez López, por lesiones. Abogado, señor Suárez; procurador, señor Galcerán.

Lena.—Contra Alfonso Velasco Fernández, por lesiones. Abogado, señor Castañón; procurador, señor Bueres.

Sala de lo civil

Oviedo.—Doña María Concepción López Nuño con don Guillermo García Carrocera, en incidente sobre apertura de un crédito de treinta mil pesetas. Abogado, señor Moutas; procurador, señor Bueres.

UNA BODA

En la iglesia parroquial de San Isidro contrañeron anteayer matrimonio la bella señorita ovetense Angeles Iglesias Miranda, y el joven Leopoldo Len Fernández.

Bendijo la unión el presbítero don David G. Méndez.

Fueron padrinos la señorita Oliva Iglesias Miranda, hermana de la novia, y don Benigno Fanjúl, representando al Juzgado don Alfredo Iglesias y actuando como testigos don Enrique García de la Yedra, don Joaquín Mercediz, don José Fernández y don Manuel Alvarez.

Los invitados, que pasaban del medio centenar, fueron obsequiados espléndidamente por la madre de la novia, doña Elvira Miranda, en un comedor de los alrededores de la capital, reinando entre los concurrentes la alegría hasta bien entrada la noche.

Reciban los nuevos esposos y sus respectivas familias nuestra más cordial enhorabuena.

Una nota oficiosa

La conducción de aguas a Langreo

La Alcaldía de Laviana nos remite una extensa nota oficiosa (llegada a nuestro poder después de haber aparecido en algunos otros periódicos de la provincia) sobre el asunto de la conducción de aguas a Langreo, procedentes del Raigoso.

Como estamos abrumados de originales, aplazamos la publicación para el número próximo, en que lo haremos, a ser posible, de un modo íntegro.

Salomónico a máquina

se hace en el taller de carpintería de Rafael Fernández Poncejada, 24.-OVIEDO

Notas de Sociedad

VIAJES

Regresó de Valladolid, en cuya capital pasó unos días, el distinguido doctor ovetense don Pedro Mifior.

—Para sus hermosas posesiones de Pravia (Pravia), donde pasarán la temporada de verano, salieron ayer los señores de García de la Noceda (don Celestino), con sus hijos Pepe, Alvaro, Tino, la bellísima Carmina y los pequeños Jesús y Marijina.

—Para la Corte, sale hoy nue-

tra de don Fernando Vallauré y su hijo.

—Para Madrid, en donde pasará varios días, salió el suboficial del Regimiento del Príncipe, don Arturo Fernández Castilla.

—Hemos tenido el gusto de saludar en Oviedo, a nuestro compañero en la Prensa don Antonio Alvarez Solís, redactor de "El Debate", que se encuentra en Asturias acompañado de su esposa y bella hija.

—Después de pasar una larga temporada en Madrid, donde le tuvieron asuntos de carácter particular, se encuentra en esta capital, en situación de retirado, nuestro estimado amigo don Federico Santa Marta, que estuvo en el Gobierno civil a las órdenes del gobernador durante muchos años.

—De Madrid, y acompañada de su encantadora hija María Antonia y de la bellísima señorita Conchita Aparicio, regresó anoche en el rápido la distinguida dama señora viuda de Mena.

ENHORABUENA

En los exámenes que estos días se verifican en la Escuela provincial de Música, ha obtenido brillantes calificaciones en el tercer año

APLAUSO

de Solfeo y los tres primeros de Piano, la encantadora señorita Pilar Comins Pérez, hija del veterinario municipal de Gijón, nuestro buen amigo don Carlos, a quien damos la más cordial enhorabuena, lo mismo que a su esposa doña María Pérez, maestra nacional de Chin chilla.

NATALICIO

Ha dado a luz con toda felicidad dos preciosos infantitos, la joven y bella esposa de don Isidro Marañón, hijo del reputado droguero que lleva el mismo nombre.

El estado de la madre, como el de los nenes, es satisfactorio.

Nuestra enhorabuena a los jóvenes papás y a los abuelos de los recién nacidos, todos de nuestra buena amistad.

LA REPRESENTACION DE "LA REINA MIRABEL"

El próximo lunes, a las diez y media, se celebrará en el teatro Campoamor la segunda representación de "La Reina Mirabel", de la que es autora la distinguida dama D.ª Mercedes Barón de Arnáiz, y en la que tomarán parte señoritas y jóvenes de la distinguida sociedad ovetense, alcanzando el éxito resonante de que son conocedores nuestros lectores.

El reparto es igual al de la primera representación. Regirán precios populares, recibiendo encargos de localidades en la taquilla de dicho teatro.

DE EXAMENES

En la Escuela de Bellas Artes, ha realizado sus exámenes como alumna de enseñanza libre del tercero y cuarto años de piano, tras brillantes ejercicios, la niña Marijina Pérez Crabifosse, aventajada discípula de la ilustrada profesora señorita María de los Dolores Muñoz López, que tanto renombre viene adquiriendo en esta localidad.

Nuestra enhorabuena a su padre don José Pérez Llamas, competente empleado de la "Industrial Asturiana", nuestro distinguido y querido amigo.

UN ANUNCIO

en la Sección económica de «La Voz de Asturias» le ayudará a buscar lo que desea.

¡OJO, NOVIOS!

No seáis ingenuos. No os dejéis ilusionar por los grandes escaparates y lujosas instalaciones. Si queréis muebles prácticos, elegantes y económicos, acudid a los grandes almacenes de CARLOS y no amariguéis vuestra luna de miel despilfarrando el dinero...

Juegos completos de estilos modernos a precios increíbles.

SANTA CLARA (FRENTE AL CUARTEL DE INGENIEROS)

OVIEDO

INTERESES REGIONALES

La nueva modalidad industrial en la Fábrica de Armas de la Vega

I

Hace unos cuantos días que un periódico local va insertando una serie de artículos examinados a demostrar la facilidad de una transformación en la Fábrica de Armas de la Vega, en lo que se refiere a los productos manufacturados.

En ellos preténdese hacer ver lo sencillo de una nueva modalidad industrial: elaborar automóviles en lugar de fusiles y ametralladoras, que es lo que actualmente se fabrica. Y para ello recórrase a una Memoria presentada por la citada fábrica en un Congreso de ingeniería celebrado en Madrid el año 1919. La Memoria contiene atinadísimas observaciones, es una obra producto de un estudio concienzudo, es una verdadera labor técnica. Pero la transformación que el artífice en cuestión ve tan fácil, no lo es. Una fábrica como la de la Vega, que desde hace muchísimos años se dedica exclusivamente a la fabricación de armas de fuego, no está apta en cualquier momento, como se pretende demostrar, para hacer automóviles. Necesítase para estas fabricaciones maquinaria especial, y la mayoría de la que actualmente presta servicios, porque es indispensable en la manufacturación de fusiles y ametralladoras, sobraría. Y algunos talleres que expresamente fueron montados para hacer piezas de armamento también sufrirían un forzoso paro. Únicamente la maquinaria empleada en todo trabajo sobre metales sería aprovechable, tales como tornos, espillos, fresadoras, taladradoras, etcétera, etc. Pero en la Fábrica de Armas de la Vega hay talleres en que, como dije, la maquinaria es especial para la manufacturación de elementos de armas de fuego. Otro inconveniente, y no despreciable, es el carecer el mencionado centro fabril de fundición de metales y gran forja, y de taller de laminado; sin estas dependencias el coste de las primeras materias alcanzaría elevados precios, y aunque la Fábrica de Trubia dispone de todo eso y puede suministrar materiales adecuados, tendría la mayoría de las veces que haberlo en conclusión porque en aquella fábrica no hay maquinaria especial para trabajos de piezas de cierta características (tornos grandes, garlopadoras grandes, grúas que pudieran hacer la

remoción de las piezas en las terminaciones de las operaciones que sobre ellas se ejecutaran, etc). Y en estas condiciones la mayoría del personal sobraría.

Es inútil pues, pretender salirse de unos cauces ya trazados; es inútil cambiar una fabricación que dá y dió prestigio a la región; es inútil, en fin, intentar una desorientación—porque eso trae el cambio de manufacturación—en una fábrica en la que el personal técnico director tiene hechos concienzudos estudios que dan notables rendimientos y consígnese con ellos unos productos perfectamente acabados; en que el personal pericial es altamente práctico, y donde el obrero, desde el más modesto al más experto, conoce a la perfección la fabricación de armas. Y un cambio en la fabricación traería necesariamente consigo una nueva instrucción al personal obrero, y un estudio detenido a los técnicos y elemento pericial.

Además, la Memoria fué hecha el año 1919; fué al principio del fin de la guerra; entonces quizás la mayoría de las máquinas tuviesen inmediata aplicación en la nueva modalidad que se discute. Pero hoy, no; hoy no es posible eso, porque en los 11 años transcurridos desde aquel Congreso a la fecha la industria ha progresado notablemente y en especial sobremanera la del automóvil. Hay en la actualidad maquinaria para todo: tornos para el trabajo de cigüeñales en desbaste y conclusión; rectificadoras para cilindros; máquinas en las que un simple cambio de palancas hacen completamente un grupo de ruedas dentadas idénticas con una perfección inigualable; y lo mismo en la forja y en la fundición, donde los progresos se manifiestan grandemente. Y esto no lo posee la Fábrica de Armas de la Vega, porque actualmente no lo necesita. Su maquinaria es moderna, es perfecta, de alto rendimiento, pero para fusiles, para ametralladoras. Y si lo que hay preténdese aprovechar, lógico será el suponer que el coste de los efectos manufacturados será mucho más elevado que los que tienen los lanzados por otras industrias al mercado, y que están montadas para exclusivamente hacer automóviles.

Evaristo Allen Argüelles

ACUERDOS DE LA COMISION PROVINCIAL

Se aprueban liquidaciones de obras en carreteras, puentes y caminos

Se aprueba la cuenta de gastos de conservación del camino vecinal de Navelgais a Burgazal, pasando por Barzanallana, que importan 4.599,28 pesetas.

Id. la de gastos de conservación de varios caminos durante el mes de Mayo último, importante pesetas 17.545,50.

Es asimismo aprobada la liquidación definitiva de las obras del puente sobre el río Calleao, en la carretera de Coballes a Calleao, de la que resulta un saldo a favor del contratista don Manuel Moro de 1.978,58 pesetas, acordándose la devolución de la fianza.

Apruébase el acta de recepción del camino de Lugar de Reborio a la carretera de Belmonte a San Esteban; y existiendo un saldo a favor de 3.911,40 pesetas, se acuerda inventarlas en obras de conservación y reparación del camino que desde la Plaza de Muros va a San Esteban.

Pasa a la Ponencia de Fomento una comunicación del Ingeniero-Director de Vías y Obras provinciales pidiendo se le autorice para proceder al estudio del proyecto de camino vecinal de Soto de Dueñas a Fios.

Vista una comunicación del Ingeniero Jefe de la Diputación participando que del proyecto reformado de la carretera de San Julián de Box a Olloniego queda un importe líquido a favor del contra-

tista don Cándido Calvo de pesetas 17.342,91; y como falta por ejecutar una cantidad líquida de obra equivalente a 38.714,58 pesetas, propone que se ejecuten por administración, aprovechando el verano, así se acuerda.

Fué aprobada la cuenta justificada que presenta el arquitecto provincial de obras de ampliación y mejora efectuadas en la Casa de Asturias, en la Exposición Agropecuarias de Madrid.

II SENORAS II

La casa Solís es la única que tiene la permanente «Shelton» Norte Americana.

Mitad de tiempo en el trabajo y garantizado. Escandalera, número 6. Teléfono 1620.

En el Hospital

ACCIDENTE SENSIBLE

El martes, ya a hora avanzada, ingresó en el Hospital el niño de nueve años José Martínez, vecino de Bóo, en Aller.

Cuando ayer llegábamos al benéfico establecimiento, acababan de operar al pobre Pepín. Al lado de su cama, del pabellón de niños de San Roque, se hallaba un hermano suyo. Por él, nos enteramos de que el muchacho, jugando el martes con un fulminante, al amartillararlo con una piedra, estalló, llevándose de trazo el dedo pulgar de la mano izquierda.

Enfermedades Nerviosas y Mentales

Consulta en OVIEDO: Argüelles, 39

Todos los jueves, de once a dos, a cargo del médico especialista

M. VILLAR ESCANDON

(de la Clínica y Sanatorio Neuropático del Dr. Lafora, de Madrid Director del Sanatorio de Colombres)

Informaciones de la Región

DESDE CECEDA

Comisión pro-homenaje a la memoria del Doctor D. Faustino Roel

Las distinguidas señoras y señoras que integran esta Comisión nos remiten un comunicado que por juzgarlo de interés a continuación publicamos:

Habiendo sido nombradas para integrar la Comisión encargada de recaudar fondos para el homenaje que, patrocinado con grande entusiasmo por el periódico LA VOZ DE ASTURIAS, se inició en este pueblo a la memoria de uno de sus más ilustres hijos, el eminente doctor en Medicina don Faustino Roel, que si en esta ciencia fué una figura destacadísima y grande su relieve, no lo ha sido menos en la práctica del bien en beneficio de la humanidad menesterosa, nos permitimos las siguientes consideraciones como homenaje a su memoria.

Si el doctor Roel, como médico, fué una eminencia que dió mucho renombre y fama a esta ciencia, y merece por ello una estatua, también se hizo acreedor a ella como altruista y benefactor de la humanidad, ya que al morir repartió toda su inmensa fortuna en obras altruistas, cuyos beneficios se dejarán sentir siempre a través de los siglos.

Aquí están bien patentes las "Fundaciones Roel" de Ceceda, su pueblo natal, en Oviedo; en la Real Academia de Medicina de Madrid, la Sociedad de Higiene de dicha ciudad, y el Instituto Médico Valenciano, que, cumpliendo sus disposiciones testamentarias, fueron instituidas con la herencia que a cada una de ellas dejó al morir y están funcionando con grandes beneficios para el bien general.

Es, pues, el doctor Roel, acreedor, como sabio y grande filántropo, a que se perpetúe su memoria y se le haga un homenaje digno, de quien, por múltiples razones, merece el título de grande benefactor de la humanidad. No necesitamos, pues, justificar el fin que nos proponemos, ya que los hechos por sí solos hablan, y habiendo aceptado gustosísimas la misión para la

que hemos sido nombradas, cumpliendo así con un deber de gratitud, nos dirigimos a todas las fundaciones por él instituidas; a la dignísima clase médica, que por compañerismo y amor a la ciencia, han de ver con simpatía este homenaje; a los centros oficiales, cuyo deber es estimular todo lo que redunde en bien general, solicitando la valiosa ayuda de todos, para llevar a cabo el homenaje que bajo los auspicios más halagüeños se inicia en Ceceda, cuna de tan insigne varón.

Nos dirigimos muy especialmente a todos los compoblanos, porque además de los grandes beneficios que continuamente estamos recibiendo de su herencia, es para nosotros un blasón, un timbre de gloria, el que haya nacido en nuestro pueblo tan preclaro hijo.

Nos dirigimos también a la dignísima y noble colonia de hijos de este pueblo, allí en las Américas donde laboran sin descanso haciendo patria y dándole brillo y fama; a esos nobles hijos, dignificados por el trabajo en el rudo batallar de la vida, que fundidos en el crisol de la honradez y constancia alimentan constantemente el anhelo de volver lo más pronto posible a su patria querida, cuyo pensamiento y cariño está en admirable consorcio con la patria chica.

De todos esperamos y confiamos en la ayuda que no han de negarnos, y por ello llenas de fe emprendemos esta noble tarea, seguros que hemos de llegar al fin deseado, y muy pronto veremos levantarse el monumento que ha de perpetuar su memoria, rindiendo así culto al mérito y homenaje de gratitud.

Ceceda (Oviedo), España, Mayo de 1930.—Presidenta, Blanca Foyo, viuda de la Fuente; vicepresidente, Rosario Pérez de Barro; secretaria, Carmen González de Cueto; tesorera, Soledad Pérez de Suárez-Solar.

Trademar.

DESDE CARBAYIN

Volvamos sobre el problema de abastecimiento de aguas

—¿Ya se cansó usted—nos preguntaba días atrás un amigo de Carbayin alto refiriéndose a la necesidad del agua—de llamar la atención sobre tan necesario asunto?

—No es que me haya cansado, porque aquí no se cansa cuando de reclamar cosas de justicia se trata; pero lo que ocurre es que el pueblo parece se muestra indiferente y apático a lo que es una de sus primordiales necesidades...

—No está usted bien situado—nos interrumpe el amigo nuevamente.—¿Entonces?

—El pueblo ve con simpatía sus campañas y a ellas se adhiere. Pero lo que ocurre, y es a lo que usted llama apatía, que siempre se confía en que alguien sea el primero en sacar las castañas y ese alguno, si le hubiera, podría tropezar con obstáculos.

—¿Qué obstáculos puede encontrar un pueblo que se ve carente de agua porque las explotaciones mineras se lo arrebataron, si reclama esos perjuicios?

—Siempre habría—dice el amigo—. Siempre habría y hay, como por ejemplo en Carbayin bajo, donde, a pesar de tener gran manan-

tial de agua este verano, se verán ustedes abatidos. ¿No encuentran ustedes con obstáculos también al quejarse de esa arbitrariedad?

—Hombre, sí; pero aquí nosotros no lo llamamos apatía ni indiferencia, lo llamamos necesariamente temeridad.

—Pues ahí tiene usted. Temeridad es lo que bien pudiera haber arriba cuando no se reclama con energía.

DE SOCIEDAD

Después de aprobar con notas de sobresaliente la carrera de perito mercantil, regresó a su casa del Colegio de San Francisco de Villavieja el estudioso joven don Benigno Díaz.

Nos alegramos infinito y por ello felicitamos a su madre doña Belarmina Fernández.

PRIMERA COMUNION

El domingo se celebró en la parroquia de Valdesoto el acto de primera Comunión a los niños del Catecismo, figurando entre ellos algunos que recordamos y son: Celestina Martínez, Juan Palacio, Angeles Arenas, Maruja Blaya, Felisa Díaz, Oliva Río, y Elena Argentiña, Anita, Edelmira, Maruja y Eliseo Rodríguez.

Gran salva de aplausos premia tan hermoso discurso. A continuación canto a coro de canciones asturianas; la recitación "Mi maestro", de Antonio Trueba, por el niño José Menéndez; otra recitación de Blanco Belmonte, "Lo bueno y lo mejor", por la niña Carmina Fernández; otra "Un joven como hay muchos", de Cayetano Fernández, por la niña Carolina Fernández.

Terminadas estas recitaciones, se levanta el señor maestro don Deotino Lana, quien, en párrafos vibrantes, de un acendrado amor a los niños, a la enseñanza y al pueblo, explica el origen de esta fiesta, historia los trabajos realizados para llevarla a cabo, lee las cuentas de lo recaudado e invertido y da las gracias a los que contribuyeron a que se realizase este acto cultural; y, abundando en razones, pronuncia un discurso de muy atinadas observaciones pedagógicas, que es escuchado con la atención más viva por los muchísimos oyentes que presenciaban el acto como algo que les interesa y reconocen la conveniencia de adaptarla a la práctica.

Tan hermosa oración fué premiada con grandes aplausos y muchos pasan a estrechar la mano del conferenciante, felicitándole por su meritorio trabajo.

Después se vuelve a cantar a coro "El Hogar", y por el niño Ricardo González se recita otra poesía como final y se termina el acto.

Desde estas columnas felicitamos al señor Lana por su labor organizadora del festival, a la señora Abello por contribuir al mismo y sus bodas de plata, a los estudiosos niños y vecinos que acarician tan simpáticos actos y ayudan con sus obolitos a que se realicen y que se terminen las obras escolares para las que ya en otras ocasiones han ayudado con cuotas de 40 y 50 pesetas—las que menos pudientes—siendo muchos los que acudieron con 100 y varios con 200 y más; todo lo cual dice bien en nombre de ese vecindario que no regateó sacrificios por el bien del pueblo, dando así lecciones ejemplares a otros que, preciándose de más, son menos y que todo lo esperan del esfuerzo ajeno para, si acaso, después pagar con ingratiitudes.

Un asistente.

Este número ha sido visado por la censura

DESDE CIAÑO-SANTA ANA

Los caminos vecinales del concejo de San Martín del Rey Aurelio

Ya que nos hemos propuesto hablar algo de los caminos vecinales del concejo, hemos de hacer un poco de historia de los mismos, antes de proponer la forma en que a nuestro juicio deben de ejecutarse las obras.

Es de tan indiscutible utilidad como de urgente realización un buen servicio de vías de comunicación, para el engrandecimiento de los pueblos. Entendiéndolo así nuestro Ayuntamiento, no reparó en sacrificios para resolver problemas de esta índole, y acudió al concurso anunciado por la Excm. Diputación, para el plan general de caminos vecinales, en vista de una disposición del Ministerio de Fomento, por la cual encargaba a las Diputaciones la construcción de esas vías de tránsito.

En el mes de Abril de 1927 fueron aprobados por nuestro Ayuntamiento pleno, y más tarde por la Comisión provincial, en la sesión celebrada el día 18 de Octubre del mismo año, los siguientes caminos con este orden de preferencia:

Número 2, Sotroñido a Los Calleyos; número 12, Sotroñido a San Martín; número 24, Sierra y Soto; número 28, Entrego al límite con Siero y Bimenes, pasando por Llanella, Rotella, La Huerta, Polledo, Las Felichosas y Candanal; número 92, Oscura a La Acebal; número 93, Blimea a Las Quintanas; número 140, de la carretera de Campo de Caso al Calleyo; número 176, de Entrego al límite de Langreo y Bimenes por Los Artos; número 177, de Las Quintanas a la de San Pedro, número 193, de Sierra a Murio, pasando por San Mamés y Riopiedra; número 230, Sotroñido a Los Calleyos, a Bobia por La Espeyura. Aunque no figura en el plan el segundo trozo de San Martín a Carrocera, hoy se halla aprobado por la Diputación e incluido dentro del mismo.

A este concurso se presentaron trescientas cuarenta y tres proposiciones de caminos. El orden de preferencia en la construcción, con arreglo a las aportaciones ofrecidas por cada Ayuntamiento de la provincia, lo determina el número que precede a la designación de cada camino.

Al poco tiempo se constituyeron en Mancomunidad todas las Diputaciones provinciales de régimen común, para la realización de estos servicios. Realizó dicha Mancomunidad un empréstito de 289 millones, para invertir en la construcción de vías de comunicación entre los pueblos, cuyas obras habrían de terminarse en un plazo de cinco años, el cual finalizará el próximo 1932. De este empréstito han correspondido a nuestra Diputación OCHO MILLONES CIENTO MIL PESETAS, que serán entregadas en los siguientes años:

1928.—1.200.000 pesetas.
1929.—1.600.000.
1930.—2.500.000.
1931.—1.600.000.
1932.—1.200.000.

Nuevamente los señores de Fernández Argüelles, de esta villa, pasan por el trance doloroso de haber tenido la desgracia de haber visto desaparecer de su seno a uno de sus seres más queridos.

Una traidora y lenta enfermedad que desde hace años venía padeciendo terminó por minar la existencia de la señorita Marina García Fernández Argüelles, sin que los solícitos cuidados de su familia ni los de la ciencia misma hubieran podido atajar el mal, bajando al sepulcro a la temprana edad de 18 años.

La conducción de sus restos a la última morada constituyó una im-

Lleva entregada ya la Diputación, como subvención a los Ayuntamientos, la mitad del empréstito, quedándole tan sólo un resto de CUATRO MILLONES que suponemos han de terminarse en los primeros meses del año 1932, dada la actividad que está desplegando la Sección de Vías y Obras provinciales, en vista de las peticiones que hacen los Municipios de Asturias, interesados en el concurso.

(Continuará.)

PILONA DE SOCIEDAD

Procedentes de Alicante donde pasaron el invierno, llegaron a Mieres el acaudalado propietario don Eugenio Alvarez y su bella hermana señorita Julia Alvarez.

—De Bilbao, donde pasaron unos días, regresaron a Antrillago nuestra apreciable vecina doña Ramona Suárez, viuda de Fernández, y su hijo el joven don Antonio Fernández.

EL TIEMPO

Después de unos días de no llover, durante los cuales pudo terminarse de sembrar el maíz y las patatas, vuelve a enfurrullarse el tiempo, y llueve como si no hubiera llovido hace meses; pero llovió el día de la Ascensión, y vamos a tener agua para rato. En fin, caros lectores, Dios nos dé paciencia.

Llu de Pepe.

Cangas del Narcea DON BENITO LOPEZ FERNANDEZ

Después de larga e incurable enfermedad, que supo llevar con ejemplar resignación cristiana, dejó de existir en esta villa, en la madrugada del martes último, el presbítero don Benito López Fernández.

Fue director del Colegio de segunda enseñanza que existió en esta localidad hasta hace pocos años, a cuyo Centro consiguió, con sus excepcionales dotes de cultura, poner a gran nivel. Últimamente desempeñó el cargo de capellán de la Comunidad de monjas dominicas, hasta que la enfermedad, que minaba su organismo, ya no le permitió continuar atendiendo este cargo.

Era muy querido por los cangueses, contando con sinnúmero de simpatías que se pusieron de manifiesto en la muchedumbre que acompañó sus restos al cementerio parroquial y en la que fueron portadores del ataúd varios jóvenes que lo tuvieron por profesor.

A sus afiligradas hermanas doña Mercedes y doña Josefa López Fernández y demás familiares del que en vida fué sacerdote virtuoso y profesor culto, enviamos el testimonio de nuestro pésame más sentido.

TINEO

LETRAS DE LUTO

Nuevamente los señores de Fernández Argüelles, de esta villa, pasan por el trance doloroso de haber tenido la desgracia de haber visto desaparecer de su seno a uno de sus seres más queridos.

Una traidora y lenta enfermedad que desde hace años venía padeciendo terminó por minar la existencia de la señorita Marina García Fernández Argüelles, sin que los solícitos cuidados de su familia ni los de la ciencia misma hubieran podido atajar el mal, bajando al sepulcro a la temprana edad de 18 años.

La conducción de sus restos a la última morada constituyó una im-

Balneario de Fuente Santa

Temporada oficial 15 de Junio a 30 de Septiembre
Agua sulfurosa y ferruginosa, arsenicales.—Curación: Enfermedades de p.e., catarros, afecciones gástricas, náusea, anemia, clorosis, etc.

Médico Director: DOCTOR NAVARRO.

Campo de Caso

GRANDES FIESTAS DE SAN PEDRO

En el pintoresco pueblo de Coballes se vienen haciendo grandes preparativos con el fin de la celebración de la gran romería de San Pedro.

Varias simpáticas y preciosas señoritas de la citada localidad han postulado por los pueblos recaudando fondos para tal fin y con su atractiva y encantadora gracia han logrado reunir una serie y elevada cantidad, por lo que merecen las más sinceras felicitaciones.

La romería se celebrará en un hermosísimo campo junto a la carretera y una acreditada banda de música amenizará con escogidas piezas tan concurrida romería.

La iluminación será esmerada y hermosísima con mil bombillas de los más variados colores, y la función de iglesia será muy solemne, con sermón a cargo de un renombrado orador sagrado.

FUNCION TEATRAL

El día 19, fiesta del Corpus, se celebrará en la villa de Campo de Caso, y en el amplio y hermoso salón del Casino una escogida y bonita función cómica en la cual probarán su arte y habilidad varias encantadoras señoritas y jóvenes.

Dicha función promete estar muy concurrida.

Correspondencia

C. Alvarez.—Morada.—La información sobre el homenaje la recibimos ayer miércoles, viéndonos obligados a aplazarla para mañana, si bien ya hemos ofrecido una impresión bastante amplia en el número del martes.

Angel Emilio Diaz-Campanas.—Zureda.—En el asunto a que alude se abusa una pugna de intereses que nosotros no podemos fomentar. Por eso recomendamos la mayor discreción.

SAMA

REVISTA DE AUTOMÓVILES

El próximo día 16 se verificará ante las Consistoriales de Langreo la revista de automóviles reglamentaria.

VIGILANCIA NOCTURNA PARA EL PARQUE

Sería conveniente establecer, por lo menos durante el verano, vigilancia nocturna en el Parque Dorado, para evitar que, por las noches, sean estropeados algunos medallones y plantas, como ahora viene ocurriendo.

Esperamos que nuestros concejales atiendan nuestro ruego, que exponemos en nombre propio y en el de muchos vecinos.

SUSCRIPCIÓN PRO-HOMENAJE A DON AURELIO DELBROUCK

Suma anterior, 1.540,75 pesetas. Ilustre Ayuntamiento de Langreo, 750; don José de la Torre, de Gijón, 50; don Alfredo Loredo, de Barreal, 10; don Jesús Cuadrado, 5; don Tomás Villanueva, 5; don Román Zapico, 10; don Fernando Infanzón, 10.

Suma y sigue, 2.380,75 pesetas.



THEODORO KRAGIA. Sucesor de J. Dubosc

Servicio completo en gafas, lentes, imperdibles, gemelos para teatro, campo y marina. Despacho rápido de recetas de señores oculistas.

Precios sin competencia. Véanlo. Brucela, 9 - Oviedo Teléfono 2030

Junto a las obras del Banco Herrero

Lea usted 'La Voz de Asturias'

LOS DEPORTES EN ESPAÑA

Hoy jueves llegarán a Praga los jugadores del equipo español, que contendrán el sábado contra los checos

LO QUE DICEN LOS DEMÁS

Hoy se espera en Praga la llegada de los jugadores españoles que componen el equipo nacional y reservas.

Con ellos va, en calidad de técnico, mister Pentland, entrenador del equipo campeón de España.

De Praga se dirigirán a Bolonia, estando un día en Venecia y descanzando los días restantes en la pintoresca playa de Rimini, de donde se trasladarán el sábado 21 a Bolonia, para jugar contra Italia el día 22. Los italianos desean jugar el partido por la noche, para evitar el calor en lo posible.

El equipo designado para jugar contra los checos es el siguiente: Zamora; Ciriaco y Quincoces; Garizurieta, Muguerza y Roberto; Lazzano, Goliburu, Olivares, Padrón y Gorostiza.

Los checos reconocen que los españoles forman un equipo temible en su conjunto, pero dado el resultado obtenido en Barcelona, donde España venció por uno a cero, y ser el "once" checo actual más potente que el que se enfrentó con el español, tienen fe en la victoria sobre los jugadores españoles.

A través de la Prensa checa, se observa la expectación que reina por este partido de fútbol, y se cree que lo presidirá el Presidente de la República, señor Masaryk.

Del Stadium.

Terrenos, terrenos, terrenos, y a todas horas hablando de los terrenos; y de repente, ¡zas!, un escalofrío de temor, de vacilación, en quien llevaba el timón de la solución.

SECCIÓN DE RETOS

Los Talleres Rodríguez Penagos, aceptan el reto lanzado por la Fundación "La Amistad", para jugar un partido el domingo próximo, en el campo de Vetusta, a las diez de la mañana.—El Capitán.

—El Unión Club Ovetense, acepta el reto lanzado por la Cultural de Pedruño, para jugar un partido amistoso el próximo domingo, a las tres y media de la tarde, en el campo del Pontón.—El Capitán.

—El Astur Collotense, reta al Deportivo de San Lázaro, para jugar un partido en Colloto, el domingo próximo.—El Capitán.

—El Unión Pil-Anga, reta a los Jabatos de la Cantera, para jugar un partido el domingo, día 15, en el campo del Espín, a las cuatro de la tarde.—El Capitán.

El Solé F. C., de Cerdeño, reta al Pontón F. C., para jugar un partido amistoso en el campo de Matallabina, a las tres y media en punto. El Solé F. C., se alineará así: Víctor; Pepe y Evaristo; Mino, Rodríguez y Pachu; Jesús, Ramiro, Manolo, Luis y Pin.—El Capitán.

La contestación por este periódico.

En Trubia NUESTROS FUTBOLISTAS EN AMÉRICA

Por tratarse de un futbolista trubeo, que figura en el equipo "Asturias", de México, copiamos y reportamos de una revista de aquella república, llegada a nosotros, lo siguiente:

"El "Asturias", nos dió un juego español, rudo y bravo, que se equiparó dignamente con el tecnicismo del "Necaxa". Tres a tres.

También aquí en esta oncena resaltan dos o tres valores de calidad. Uno de ellos es Puig, que posee dotes especiales de guardador...

Otro valor asturiano es Lage, el gran Lage, el tranquilo y risueño Lage...

Ballina y Argüelles, más el primero que el segundo, expusieron ese juego enérgico mencionado antes, que de cuando en cuando es grato a los ojos de quien ama el balompié...

Casal y Condera, uno por su velocidad sobre la banda y otro por su valor frente del goal, cuentan desde ahora con mi adhesión deportiva.

Y como algo formidable, como algo clásico, como algo muy bueno, ANTON.

Pero Anton es cosa seria para tratar de definirlo en esta crónica; espere él su semblanza para saber

lo que de sus actuaciones piensa "Jaime Luna."

Anton es el jugador trubeo a que nos referimos. Empezó a jugar en el equipo local Real Juventud, constituyendo su actuación la admiración de muchos aficionados de la provincia. Más tarde ingresó en el "Club Zabala", de Oviedo, jugando al lado de Chuché, Caramellero y otros. Figuró en el Racing de Mieres, jugando con este equipo el campeonato 1927-28.

Solicitado por el "Asturias", de México, allá fué nuestro hombre ventajosamente contratado, y en la actualidad, según se desprende de las críticas de aquel país, es algo formidable en el fútbol mexicano. Nuestra enhorabuena a su padre, el digno jefe de la estación del Vasco en ésta don Aquilino García, de nuestra amistad.—Clari-Dades.

BOLOS

EN LA CALLEJA DE LA CIEGA

El pasado martes hubo en estas concurridas boleras unas formidables partidas de bolos, en las cuales intervinieron cuatro de los jugadores de más fama de Asturias.

Formó un bando "Falín" el de La Manjoya" e Higinio, y el otro Luis Santoveña y Eduardo Zuazua.

A las tres partidas jugadas por estos adiestrados intérpretes del juego de los bolos, acudieron muchos aficionados, poniéndose de relieve las simpatías que entre el elemento bolístico cuentan las boleras de "La Central".

La primera partida fué ganada por Higinio y "Falín", por 12-9; pero las otras dos que jugaron a continuación fueron los triunfantes Zuazua y Santoveña.

Descolló de esta competencia la labor hecha por Zuazua, pisándole los talones, en magníficas jugadas hechas, Luis y "Falín".

Entre los concurrentes a estas partidas—que como decimos fueron muchísimos—se decía el martes que "La Central" preparaba un programa regio de partidas para el domingo venidero y el día del Corpus.

VARIOS CONCURSOS

No es solo el que se celebrará en el populoso barrio de La Argañosa estos días el que comenta la gente partidaria de los bolos, sino también el que preparan los directivos de "La Ideal", pues se trata de un concurso para cuyo primer premio se destinan 300 pesetas, y con pequeña diferencia de éstas los tres o cuatro premios restantes.

Después del ensayo magnífico que tuvo el deporte de bolos con el concurso incomparable organizado por "La Ballestida", se puede augurar un éxito franco a éstos, como a otros concursos donde haya el atractivo y las garantías que ofrecen estos que comentamos.

Otro día añadiremos algo más que queda por decir de tan estúpidas jornadas.

NO FUÉ "EL BOLÍN" EL DERROTADO

Por confusión involuntaria al dar cuenta el pasado martes de una partida celebrada en Sama, entre ovetenses y langreanos, se dijo equivocadamente que el equipo de "La Ideal", de Oviedo, había derrotado al de "El Bolín", siendo en verdad el equipo de "La Langreana" el que había sucumbido ante las formidables tiradas hechas por Pili Zapico, Grijo y demás huéspedes de la calle de Romcalada.

Que conste.

En Las Caldas

Los del "Invencible", de Bueño, derrotan a los del "Quilles", de Puerto, por notable diferencia de "chicos"

Toma tan grandes proporciones este deporte viril por estos contornos, que con frecuencia tenemos que registrar en estas columnas interesantes partidas, lo que hacemos gustosos, atendiendo a nuestra labor informativa y dando así cumplida satisfacción a los numerosos lectores con que cuenta por aquí LA VOZ DE ASTURIAS.

Uno de los notables acontecimientos bolísticos ha sido la pugna habida el pasado domingo entre los que en el epígrafe de esta información figuran, y que ha sido disputada en la bolera "Ideal", de Puerto, logrando los forasteros tener en constante dominio a los "portianos", ya que han ganado por la aplastante mayoría de 15-8, probando así las mejores condiciones físicas y morales que sus contrincantes, los del Puerto, los que se mostraron disgustadísimos por la paliza que acababan de recibir en su propia casa.

Para las almas buenas

Una obra de caridad

Para la joven María Covadonga Cortales, que necesita adquirir una prótesis artificial, se ha recibido lo siguiente: Suma anterior: 697,40 pesetas. Don Luis Arbolleya, 2; el Cobrador de San Bernabé, 0,50. Suma y sigue: 699,90 pesetas. Se siguen recibiendo donativos en San Bernabé, 5, primero, en el Bar de Luis de la Gran Vía y la Administración de este periódico.

LOS ANUNCIOS PUBLICITAS, S.A. ORGANIZACION MODERNA DE PUBLICIDAD OVIEDO URÍA, 68 APARTADO 99 - TELEFONO 2164. Lea usted La Voz de Asturias

SECCION OBRERA En Ollonego

CONFERENCIA DE LLANEZA

El martes día 3 se celebró una conferencia en el Centro Obrero de este pueblo, a cargo del secretario de los mineros asturianos, Manuel Llaneza.

Una hora antes de empezar ya se hallaban todos los alrededores del Centro Obrero llenos de trabajadores y de personas de todas las clases sociales, que acudían a escuchar la importante conferencia.

Presidió Belarmino García, presidente de la Sección minera, que en breves palabras hizo la presentación del conferenciante.

Al levantarse a hablar el señor Llaneza fué acogido con una prolongada ovación por la numerosa concurrencia que llenaba completamente el local, como pocas veces se ha visto.

Empezó el secretario del Sindicato Minero Asturiano describiendo las ventajas de la organización obrera, demostrando la necesidad, cada día más apremiante, de que la juventud se capacite para ir resolviendo los grandes problemas que cada día que pasa se presentan con mayor complejidad.

El maquinismo, cada día más moderno—dice el conferenciante—, hace tal revolución en la producción de todas las cosas necesarias a la vida de la humanidad, que trae tras de sí una complicación, como es la infinidad de otros parados en todos los países industriales del mundo, que es necesario resolver, puesto que no es justo que los grandes adelantos modernos, que debían de ser el descanso y el bienestar de los hombres, sea el que los arroje a la miseria.

Citó el caso de Alemania, con dos millones de obreros en constante paro forzoso; Inglaterra, con 1.700.000, y Estados Unidos, con cuatro millones; y estos números irán aumentando cada día más, y, por otra parte, los habitantes aumentan en todos los países, hasta el extremo de que de 1920 a hoy han aumentado cuatrocientos millones los habitantes de nuestro planeta.

En estas condiciones—dice el señor Llaneza—a poco que nos fijemos veremos que el problema se agudiza y la solución es apremiante.

En párrafos elocuentes hace la apología del régimen capitalista, citando las profecías de Carlos Marx, que van resultando realidades, para venir a la conclusión de que el socialismo será el que tiene que resolver las grandes crisis de trabajo, ya que el régimen presente no es quien a hacerlo, puesto que ello ha de ser base de la socialización de los instrumentos de producción y de cambio, cosa que indudablemente tiene que llegar, a pesar de cuantos obstáculos se impongan, porque así conviene al bienestar general; pero para que así sea es imprescindible que nuestra preocupación constante sea la de cultivar nuestra inteligencia para ir adquiriendo el grado de capacidad necesario para saber contribuir por la senda de la vida. Los ignorantes, en cualquier sociedad, ya sea socialista o de cualquier carácter, siempre serán los últimos en la escala social.

Por espacio de más de una hora tuvo pendiente a la numerosa concurrencia de su acertada disertación, de la cual no tomamos más que algunos puntos, y a la terminación se ha vuelto a demostrar la satisfacción de todos, felicitándole efusivamente.

Félix González.

(Este número ha sido visado por la censura)

Para las autoridades Un niño que desaparece

Nuestro corresponsal administrativo en Ciaño-Santa Ana nos comunica la desaparición del domicilio paterno del niño de 12 años llamado Ángel Vallina, cuyas señas particulares son: pecos y nariz algo achataada; pelo castaño y ojos negros. Salió vestido con pantalón corto, de pana color oscuro, a rayas, y chaqueta de drill, clara. Calza alpargatas.

Los que sepan de su paradero, lo cual nos permitimos interesar de las autoridades, agradeceremos lo comuniquen al citado corresponsal de LA VOZ DE ASTURIAS.

Sección Bursátil

Bolsa de Bilbao

Día 11 de Junio de 1930

Table with 2 columns: Acciones-Banco de Bilbao, Id. de Vizcaya, Id. Asturiano de Industria y Comercio, C. de Navegación Vasco Asturiana, Unión Española de Explosivos, Oblgs.—1.ª Hipoteca 5%, ferrocarril Vasco Asturiano, 2.ª id. 6.ª id. id. id.

Un cálculo muy sencillo

LA VOZ DE ASTURIAS reparte todos los días más de 12.000 ejemplares en toda Asturias, serán por lo tanto 12.000 las personas que compran el periódico.

La experiencia ha demostrado que un periódico es generalmente leído por varias personas y vamos a admitir que cada número sea leído por dos personas solamente, en cuyo caso serán 24.000 las personas que leerán el diario.

El problema siguiente se presenta, pues, a todos los que tienen algo para vender: propiedades, artículos por dar a conocer, establecimientos por traspasar, etcétera, etc.

¿CUAL ES MEJOR? Recurrir al envío de cartas y circulares o a la publicidad en LA VOZ DE ASTURIAS.

Vamos a verlo:

Table with 2 columns: 1.º CIRCULARES, 2.º LA VOZ DE ASTURIAS. Includes details like 'El tranqueo de 12.000 circulares a razón de 0.02 por cada una... Ptas. 240'.

Muchas circulares como es sabido no llegan a su destino, no se leen o se tiran al cesto.

En Sección general la línea cuesta 0,30 (descuento aparte) y 200 líneas bastan para expresar tantos argumentos como puede tener una circular de página entera y lo que usted quiere comunicar estará mañana en conocimiento de los compradores que usted busca.

A los Automovilistas y propietarios de Camiones

LES INTERESA SABER

Que acaba de llegar una colosal goma HOOD, nueva en dibujo, y que superará a la anterior de esta marca que estaba considerada en Asturias como la goma que ha dado mayor kilometraje, lo mismo la balón que la gigante de camión.

Ni una sola goma HOOD ha sido retirada antes de haber hecho 15 mil kilómetros, la balón; 25 mil kilómetros, la gigante de camión.

NO ANUNCIAMOS CIFRAS FANTASTICAS sino hechos probados, CIENTOS QUEDAN POR ASTURIAS y estamos dispuestos a dar en factura la garantía de los kilómetros mencionados, en la seguridad de que esta marca superará siempre esta cifra.

La marca HOOD triunfa sobre las demás marcas, Ponga Vd. a rodar una goma HOOD al lado de su favorita y verá la supremacía absoluta de esta formidable goma, ella por si sola se acredita una vez conocida,

FLEXIBILIDAD - RESISTENCIA - DURACION

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

PRUÉBELO

Importadora exclusiva y venta:

Casa "JUD"

Pí y Margall, 57

Teléfono 914

GIJON

PUBLICITAS, S.A. ORGANIZACION MODERNA DE PUBLICIDAD Proporciona - Distribuye Crea - Redacta Dibuja Administra Edita OVIEDO URÍA, 68 APARTADO 99 - TELEFONO 2164

CRONICA DE MADRID

LA POLITICA DEL ATENEO

Algunos periódicos de extrema derecha están empeñados en demostrar al público—a su público— que el Ateneo está pasando por una crisis aguda como consecuencia del movimiento político que allí existe. Estos periódicos dan a entender que las izquierdas no saben gobernar la casa de los intelectuales y que si fracasas en empeño tan simple, mucho más fracasará cuando tuviesen en sus manos la totalidad de la vida del Estado. Este es, naturalmente, un sofisma. Porque ni hay tal crisis, ni lo que ocurre se debe a los elementos de izquierda que figuran en las listas de socios. Es verdad que el curso actual ha traído en el Ateneo una cosecha de dimisiones; pero estas dimisiones han sido provocadas por "los elementos extraños" cuya filiación pudiera encontrarse revisando las listas de adheridos a la Unión monárquica y al regocijante partido del doctor Albiñana, especie de Aragnán de guardarrópia que se ha erigido ahora en salvador del orden. Efectivamente, a la Junta que presidía el doctor Marañón, que estuvo en la cárcel durante la dictadura por defender los derechos inalienables de los socios, se la acusó de haber establecido contactos con el Gobierno para aplazar la conferencia de Marcelino Domingo. La propuesta de censura iba firmada en primer lugar por un jaimista que reunió a su alrededor a un grupo de jovencuelos sin significación política con el propósito de exigir explicaciones a hombres que con su conducta durante los seis años de irresponsabilidad demostraron la pureza de sus convicciones y la fortaleza de sus ideas. A la Junta le

fué reiterada la confianza por unanimidad; pero cuando se trató de reelegir a algunos de sus componentes, para los cargos reglamentariamente vacantes, los interesados se negaron. Se negaron porque entienden que el margen de confianza en una Junta de Gobierno tiene que ser lo bastante amplio para que pueda disponer de las fechas de una conferencia o de otro acto análogo. Vino después la elección de Fernando de los Ríos y de Sánchez Baniás, sabiendo los proponentes que ninguno de los dos aceptaba: el primero, por residir fuera de Madrid, y el segundo, por hallarse tan sobrecargado de responsabilidades idénticas a la de una vicepresidencia del Ateneo que de antemano se conocía su decisión irrevocable. Circunstancias que quizás no ignoraban los "elementos extraños" que trabajaban en la sombra para que una apariencia de crisis directiva se manifestase en el Ateneo. Pero esto es pueril, porque el Ateneo tiene hombres de sobra para ser regido con pulso firme en momentos como los actuales. Precisamente la agitación y la vehemencia que se advierten en el Ateneo denotan la gran cantidad de vida y de pasión que allí existe. En instantes críticos para el país, los intelectuales no adoptan la actitud cómoda de la inhibición. Al contrario, encabezan con verdadero tesón una campaña de revisión política, de proselitismo y de responsabilidad que es lo que está haciendo falta en nuestro país. El hecho de que los intelectuales se interesen preferentemente por la política, es el mejor signo político de estos días. José DIAZ-FERNANDEZ.

NOTAS DE UN REPORTER

DE LA CASA DEL CONCEJO

UN VIEJO PLEITO

Nadie puede dudar que empleadas eficazmente las actividades desplegadas desde hace tiempo en el Mercadín alto y Mercadín bajo para que el Ayuntamiento proveyera a sus necesidades en relación con el lavadero y fuente públicos a estas horas no habría problema, ni se registrarían tantos y tan lamentables incidentes entre propietario y vecinos. Pero se ha dejado pasar los días y los meses en un estéril debate y no se hizo lo que debía hacerse y que ahora se reclama con más urgencia que nunca: el lavadero y la fuente. Aparte la cuestión legal, que ya debía también estar ventilada si la Corporación municipal no hubiera adoptado el comodín de inhibirse, dejando abandonados a dos vecinos a sus propias fuerzas y sin los elementos necesarios para atender debidamente a los servicios de la higiene doméstica, no hemos de creer que los vecinos pudieran darse por satisfechos definitivamente con tal de que se les permitiera seguir utilizando el ya famoso río para el lavado de las ropas. Porque resuelta la cuestión de amor propio que aquí se ventila en primer plano, siempre quedaría planteada la cuestión del lavadero, pues el que venían usufructuando los aludidos vecinos no puede merecer tal nombre. Es, pues, lógico pensar que los vecinos aspiren legítimamente a una mejora de medios para las necesidades domésticas; y lo que no pueda lograrse con el esfuerzo propio, natural será que se reclame de quien representa los intereses del vecindario. Por eso, cuando a raíz de una visita al Mercadín, hablamos de las necesidades de aquella populosa barriada, dijimos que era perentorio ir a la construcción del lavadero y de la fuente. Pocas veces se pediría con tanta justicia. Pero como en el Rayu existe un lavadero—precisamente reclamado por LA VOZ DE ASTURIAS—alguien, que no parece muy preocupado con los intereses del vecindario, dijo que aquél era suficiente; y al replicar una mujer: —Señor, si no cabemos en él ni la tercera parte de las que deberíamos venir! Y un funcionario tan calificado como el señor Pumarés, que forma parte de los visitantes, arguyó:

—Pues hagan ustedes furios entre sí, para que laven unas por la mañana y otras por la noche. Nada, que a este señor no se le ocurría otra cosa que proponer un servicio permanente de las pobres mujeres. ¡Definitivo! Pero no son para tomar en cuenta estas manifestaciones, que desde luego habría que rechazar por absurdas; y vayamos a nuestra petición. Desde luego el lavadero del Rayu, aunque construido en fecha reciente, no tiene la menor condición para el fin a que se le destina. En él no se ha hecho la distribución conveniente para el lavado y aclarado de las ropas; y luego, no tiene defensa alguna contra los vientos que allí pueden azotar en todas direcciones. Ofrece, pues, un aspecto lamentable. Pero hemos de decir algo más sobre el asunto. En el Gobierno civil Los conflictos pendientes El gobernador recibió ayer a los periodistas, según costumbre, y solamente habló del estado de algunos de los conflictos que están planteados en esta provincia, pertenecientes a varios sectores obreros. Primeramente nos dió cuenta de que la huelga que venían sosteniendo varios obreros de un horno de cok de la Sociedad Duro-Felguera, había quedado solucionada. También dió que la situación del conflicto de los panaderos de Avilés se encontraba en igual forma, y que la declaración de huelga de los obreros de las obras del ferrocarril Ujo-Collanzo, que estaba anunciada para hoy, se había suspendido en vista de que están pendientes algunas negociaciones, de las que se esperan buenos resultados. Terminó hablándonos del régimen de Censura entre los periódicos de Oviedo y Gijón, prometiendo hablar con el censor de esta capital para marcarle nuevas orientaciones dentro de un régimen de mayor tolerancia, confiando, desde luego, en que nosotros haremos por procurar, sobre todo al tratar de los conflictos sociales, que la tolerancia no sirva para producir mayores daños. Este número ha sido visado por la censura

HACIA LA CONSTRUCCION DEL STADIUM

La obligación de cumplir algunos trámites retrasará el comienzo de las obras, lo que aleja la esperanza de que el Stadium pueda inaugurarse este año

Parece ser que el informe de los técnicos se limitará a detallar las condiciones de cada uno de los terrenos ofrecidos, sin señalar preferencia concreta

El alcalde nos habló ayer del asunto del Stadium municipal. El señor Covián nos decía: —Como para la organización de la obra del Stadium municipal son necesarios todavía algunos trámites, con los cuales no se contaba, porque los ha creado el Real orden del 4 de Junio corriente, resulta que su terminación sufrirá algún retraso, aunque espero sea poco, porque estoy constantemente sobre ellos para evitar suspicacias, si quiera sea de modo momentáneo. Resulta que, con arreglo a la citada disposición, el expediente económico tiene que pasar a informe de la Dirección general del Tesoro e Intervención de la Administración del Estado, y así lo dispone el apartado A), de la norma cuarta de la citada disposición. Además, según me comunica hoy el jefe de la Secretaría de Hacienda señor Fernández Prida, se encuentra el expediente económico de este proyecto en uno de los departamentos del referido Centro oficial. Esta carta responde a otra que yo envíe el día 5 a dicho señor. También la cuestión está pendiente del período de los quince días que la ley establece para el período de reclamaciones, antes que el delegado de Hacienda pueda informarlo; y en cuanto lo haga, se remitirá también al Ministerio. Supongo—continúa el señor alcalde—que cuando se hayan cumplido todos estos trámites, será aprobado por el señor ministro la municipalización del servicio que nos proponemos establecer. Otro de los puntos que hoy están pendientes, es la aprobación definitiva de la elección de terrenos y si ésta debe ser sometida a la Permanente o al Pleno, pues aún cuando en realidad debiera considerarse ese acuerdo como de mera ejecución del adoptado anteriormente el votar la cantidad total para la obra, en que también está el proyecto y concurso del terreno, sin embargo, ante la duda respecto a los preceptos que regulan esta materia, es prudente acudir al trámite que ofrezca mayores garantías antes que incurrir en una anomalía. De todos modos, esto no habrá de suponer gran dilación en la tramitación, porque hay necesidad de reunir al Pleno brevemente para tratar de asuntos urgentes que están pendientes de resolución. —Y los informes de los técnicos? —Van muy adelantados. Hay que tener en cuenta que no son cuestiones para opinar a simple vista, sino que deben llevar un estudio completo de todo lo que representa cada ofrecimiento, no solo en la parte topográfica, sino en la económica también. —¿Puede usted adelantarnos alguna idea? —No, porque ni ellos mismos lo saben, porque no han concluido los informes, según me acaban de manifestar. —Se nos dice que los terrenos que más llevan inclinado el ánimo de los técnicos, son los de la Ciudad Jardín y los que ocupan lugar entre la plaza de toros y la carretera del Cristo de las Cadenas. —Pudiera ser; pero yo oficialmente no sé nada. —¿Despacharán los informes para el viernes? —Así me lo han prometido. Y no quiso el alcalde seguir hablando de este asunto, que tanto viene apasionando estos días. Sabemos que los vecinos de San Lázaro, interesados, como es natural, en que se lleve a terrenos de aquel barrio el Stadium municipal, en compensación a otras pérdidas, han ofrecido al Ayuntamiento la cantidad de 22.500 pesetas para aliviar el presupuesto de las obras en el caso de que se decida el emplazamiento hacia aquel lugar.

EL INFORME DE LOS TECNICOS

Lo que más apasiona en la cuestión del Stadium es, como decimos, la elección de los terrenos y lo que más importa por lo tanto es el informe de los técnicos. Cuantas gestiones hemos hecho para averiguar la opinión de los arquitectos y el ingeniero, han resultado inútiles, pues todos ellos se encierran en la natural reserva y son los primeros que conocen las dificultades de su tarea, vista desde el campo político, como si dijéramos. Es decir, que planteada la lucha de intereses creados, no quieren ser ellos los que asuman la responsabilidad. Noticias adquiridas por otro conducto, pues ya es sabido que la indiscreción es muchas veces útil en nuestra profesión, nos permiten afirmar que hasta es posible que para la reunión de que se habla no puedan estar terminados los informes, dados los detalles que la labor precisa, ya que ahora se están acopiando a la escala del Plan de Ensanche todos los de los terrenos ofrecidos, a la vez que se termina el estudio de los desmontes en cada caso, la diferencia de precios, etc., etc. Hoy se harán unas calicatas en San Lázaro, como sabemos que algunos terrenos han sido desechados.

desde el primer momento. Los técnicos, coincidiendo con el medio ambiente, no ocultan su preferencia por los distintos lugares ofrecidos en Buenavista, pues una parte de su informe será la de que, dividido Oviedo en zonas industriales, urbanas, deportiva, etc., la más apropiada para este último aspecto es justamente la parte alta de la población, o sea Buenavista, y conste que nosotros nos limitamos a recoger una opinión, sin que pongamos nada de nuestra cosecha. Un terreno que por lo visto es de lo mejor, es el de la Ciudad Jardín, pero a las dificultades económicas que en el concurso presenta al lado de otras ofertas, está además la de que se interna en el proyecto de Ensanche. Todo esto dirán los técnicos, pero casi aseguraremos que su trabajo se concretará a detallar los pros y contras de todos los terrenos, dejando que sea el Ayuntamiento quien elija en definitiva. Y como final, lo que si se confirma, es que en uno u otro orden se aumenta la dilación del tan traído y llevado proyecto, cosa que desespera bastante a los numerosos deportistas y que en cambio favorece los planes de los contados enemigos de la obra municipal.

LA SANIDAD EN EL CONCEJO

Se han adoptado las necesarias medidas de precaución para evitar mayores males

Venimos hablando estos días del aspecto sanitario de Siones, y ayer el Alcalde nos explicó la causa de la epidemia. Según informes remitidos al señor Covián por el Inspector municipal don Antonio Oliveros, las causas de la epidemia han sido debidas a que las aguas de un aljovadero se mezclaban con las de una fuente próxima; y como los residuos de dicho aljovadero discurrían sobre las defecaciones del ganado, no es ninguna cosa extraña que las aguas potables de la fuente, al contaminarse con las del aljovadero, fuesen transportadoras de gérmenes peligrosos para la salud de los vecinos que se servían de aquella fuente. Para evitar estas contaminaciones ha dispuesto el Alcalde que se haga una reforma en dicho aljovadero, que desvíe las sobras hacia otro cauce y evite las contaminaciones de las aguas. Los sanitarios de la Beneficencia municipal realizan incansablemente trabajos de inmunización en los no atacados y de aislamiento de los enfermos tíficos. NOTA OFICIOSA Del Gobierno Civil se nos remita la siguiente nota: "Como ha dicho ya la Prensa de ayer, el domingo estuvieron en Siones los Inspectores provincial y municipal de Sanidad comprobando la existencia de siete casos de fiebre tifoidea, de los que tres en un domicilio, dos en otro y uno en otro, en el barrio de aruba, y un sólo caso, parece ser importado de otro concejo miero, en el de abajo. Se han adoptado las medidas de aislamiento y desinfección de ropas y excretas posibles en dicha aldea, prohibiendo el lavado de ropas en los lavaderos sin estar previamente cocidas en legía; se han adoptado determinaciones para el arreglo de las inmediaciones de la fuente, para lo cual, según hoy informa el Inspector municipal de Sanidad al provincial, se dan órdenes por la Alcaldía para que se hagan las obras por prestación personal, enviando la Alcaldía el cemento necesario, y se ha comenzado la vacunación por el personal sanitario del Ayuntamiento de Oviedo, habiendo quedado vacunadas con la primera inyección en el día de ayer martes, ciento sesenta personas, o sea la mayoría de habitantes del barrio más atacado y muchos de los otros. Se continuará la labor emprendida, a la que de muy buen grado se prestan los vecinos de Siones. También en un barrio de Ablaña se

dieron dos o tres casos, y aunque esto no significa mal estado sanitario se han adoptado por el Inspector municipal de Sanidad de Mieres las oportunas precauciones, y hoy se remiten a dicha importante villa ampollas de vacuna antitífica para vacunar unas ciento cincuenta personas, que solicita el señor Alcalde." MULTAS GUBERNATIVAS Por el señor Gobernador civil se notifica a la Alcaldía de Oviedo la imposición de multas de 75 pesetas a tres llamadas carritos, o parteras, por desobediencia a órdenes comunicadas por la Autoridad mencionada. Si la medida no diere el resultado apetecido, se adoptarán en lo sucesivo determinaciones de otra índole. De la inspección de Sanidad La colegiación de los odontólogos Por la Inspección provincial de Sanidad se envía al "Boletín Oficial", para su inmediata publicación, la siguiente circular: "Con el fin de dar cumplimiento al Real decreto de 27 de Mayo último ("Gaceta" del 28), que crea la colegiación obligatoria para los odontólogos, y en uso de las atribuciones que me confiere la disposición adicional primera de dicha soberana disposición, se convoca por la presente a todos los profesionales que ejerzan legalmente la odontología en esta duodécima región, formada por las provincias de Asturias y León reunidas, a la reunión que ha de elegir la Junta Directiva del Colegio y al acto de constitución del mismo, que tendrá lugar el jueves, día 19 del corriente, a las diez de la mañana, en esta capital (Oviedo), en el edificio de la Cámara Oficial de Comercio e Industria, situado en la Plaza de Riego, número 4."

La Junta de Beneficencia DE UNA CESANTIA

Hace unos días nos vimos sorprendidos con la noticia de que nuestro querido amigo don Alejandro Fernández Alvarez, que comparte con nosotros las tareas de la Redacción, había sido suspendido, en virtud de Real orden emanada de la Junta de Beneficencia. Nuestro primer impulso fué dedicar un comentario a la inesperada noticia, pero ante el estado de ánimo de nuestro compañero, verdaderamente abatido, aplazamos toda manifestación para no aumentar sus amarguras, aunque éstas no fueran otra cosa que expresión de nuestro vivo afecto al camarada. Sin embargo, rompemos el silencio, porque ya no tiene objeto el que nosotros lo guardemos después de lo dicho, ayer por nuestro estimado colega local "Región", por cierto en términos muy afectuosos y que agradecemos sinceramente. Además, conviene atajar el avance de ciertos rumores que vienen circulando sin el menor fundamento y en daño de la verdad, ya que no en perjuicio de la reputación de nuestro compañero, que ahora, como antes de ahora, es limpia y acrisolada. La destitución fué una sorpresa; y si bien se dijo que, a virtud de expediente, podemos asegurar, con referencia a noticias fidedignas, que la visita reciente de los funcionarios del ministerio de la Gobernación no tuvo consecuencia alguna en el sentido que se expresa. Los tales funcionarios son por completo ajenos al asunto. ¿Quién intervino para lograr la destitución? Es lo que ahora se trata de averiguar. Por que los dignos individuos de la Junta de Beneficencia, contando en primer término al señor Gobernador, se vieron tan sorprendidos como nosotros, pues, como dijo muy bien "Región", el secretario venía contando con la plena confianza de la Junta y no había dado el más leve motivo para perderla; y tanto es así, que la aludida Junta, si no el Gobernador, se proponen pedir el que el señor Fernández sea reintegrado en su puesto, como tiene merecido por su honorabilidad. Pero aunque se lograra, que se lograría, pues se trata de que las cosas vuelvan a su lugar, como reclama la justicia, no ha podido evitarse un daño, y es el quebrantamiento en la salud de nuestro compañero, quien no pudo resistir a la impresión recibida y cayó enfermo, necesitando ahora un largo período de reposo. [Para el autor del daño nuestra repulsa; y nuestros deseos fervorosos de que el fraternal amigo retorne cuanto antes a la vida ordinaria.] Notas municipales DEBE EVITARSE Se nos denuncia el hecho de que cuantos vecinos se surten en la Colonia municipal de Vaqueros del agua de Fitoria, vienen notando que apenas la lluvia cae, por escasa que sea, el agua se revuelve y corre embarrada, lo que prueba que en el trayecto de la conducción se mezcla con otra procedente de lluvia. Esto envuelve un peligro, que debe a todo trance evitarse. Conocidas las causas, o por lo menos sospechándose sobre las causas, es difícil que los técnicos corrijan estos defectos, pues preferible es prevenir a lamentar. ENTREGA DE UN LAVADERO Ayer estuvo en el Ayuntamiento una comisión del Centro Asturiano de la Habana, a hacer entrega del lavadero construido para el servicio de aquellos vecinos cercanos al lugar donde se levanta el Sanatorio "Covadonga", y cuyo compromiso adquirió la Delegación al presentarse para el replanteo de las obras de otro servicio que allí existía. El lavadero que hoy ofrecen ha costado 18.000 pesetas. OFICIOS Y COMUNICACIONES A la Sociedad de San Bernabé se la autoriza para celebrar sus fiestas los días 14 y 15 de este mes. —Se está arreglando la carretera de Castilla y se advierte a los conductores que las calles de circulación son San Roque, Arzobispo Guisasaola, Campomanes y Santa Susana. —Se aprueba el presupuesto de obras de instalación de luces en la travesía que va a la Malatería. PARA UN DESLINDE Para efectuar el deslinde del concejo de Oviedo y Ribera de Arriba, salió ayer la comisión especial, compuesta por los técnicos y concejales señores Díaz, Blanco, Martín y el abogado consistorial señor Pumarés. Redacción de "La Voz de Asturias" Apartado núm. 29